

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SÁENZ

Gerente: Dr. GREGORIO C. QUEZADA

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIERCOLES 28 DE ABRIL DE 1920

Núm. 182

Las Reservas Norteamericanas Nulifican

Progresos del
Telégrafo Nacional

Hemos recibido el número 3 de «El Telégrafo», importante publicación que es el órgano de la «Liga de Telegrafistas de Costa Rica». Trae variado material. Entre otras cosas encontramos los siguientes informes sobre nuevas líneas telegráficas.

El Gobierno ha decretado que se instale una nueva línea telegráfica que partiendo de Miramar y pasando por Sarmiento siguiendo la «Vereda de Bonilla» vaya por ahora a terminar a La Palma, conectándose en Las Juntas de Abangares.

La importancia de esta nueva vía de comunicación telegráfica con el Guanacaste es inmensa. Se amplían nuestras comunicaciones con el exterior, y se viene a aliviar un tanto el enorme recargo de servicio que pesa sobre las líneas que van por la Bajura, colocadas allí entre las lagunas del estero de Puntarenas, y las enormes ciénegas que se forman por los ríos Delicias, Naranjo, Aranjuez, Abangares, Guacimal y Lagartos, que por motivo de tener que comunicar con los puertos del Golfo, fué preciso colocarlas por ese lado.

Nos queda aún un pequeño trayecto que establecer: el de La Palma a Cañas, que es la oficina principal de tránsito con el exterior. El trayecto es corto y con un pequeño esfuerzo la nueva línea llegará a Cañas antes de finalizar el año, con lo que se habrá conseguido algo muy valioso para los intereses nacionales.

—Se está terminando la construcción de la nueva línea entre Sardinal, (Guanacaste) y Villarreal. El primero de mayo próximo se instalará allí la nueva oficina.

Cigarrillos Castaing

En Puntarenas, en el Guanacaste, en Limón y en todas las Principales Cantinas de San José. En la Cantina La Magnolia hay siempre de venta.

Ventas por mayor doy al 30 por ciento. La mejor recomendación: las grandes ventas. —Para los pedidos a

Ricardo Castaing A.

Frente Lamie, San José.

A. 15.—1 m.

ESTENÓGRAFO Y MECANÓGRAFO EXPERTO

INGLÉS Y ESPAÑOL

Extranjero con muchos años de práctica disponiendo de algunas horas diarias, se hace cargo de la correspondencia de algunas casas de comercio cuyo movimiento no requiere un empleado especial fijo. Especialidad en traducciones. Precios módicos. —Diríjase al Apdo. 815. San José. M. 29 a.-1 m.

Se piden datos sobre un costarricense

Los padres, hermanos u otros parientes cercanos de
JOSÉ MARÍA MURILLO

empleado en la Marina Noruega, que deseen tener informes acerca de él pueden acudir a este Consulado, en la Oficina de Brenes & Co., 100 varas al Norte del Royal Bank, en esta Ciudad.—A. 7-1 m.

todo ideal pacifista Opinión acerca del equilibrio de Europa

SERVICIO INFORMATIVO EXTRAORDINARIO

Las comisiones aliadas en Alemania
torman un ejército

Londres.—Un corresponsal en Berlín dice lo siguiente: «Del constante ir y venir de los oficiales de los aliados resulta que en muchas ocasiones simples paisanos no pueden obtener pasajes en los trenes. El número de grandes oficiales que representan a los aliados en Alemania asciende a 1.000, y los individuos agregados a 2.000. Estas cifras se refieren únicamente a las comisiones navales, militares y de investigación. Alemania paga los gastos de estos representantes.»

Los franceses descubrieron una batería
de artillería alemana

Maguncia.—Agentes de la Comisión francesa que controla esta zona, descubrió oculta una batería de artillería perteneciente al Regimiento 62 del ejército regular de Alemania, y que se anunció que el Gobierno de Berlín había disuelto.

En el Canadá se hace justicia
y se defiende a México

México.—El importante diario «The Weekly Star», del Canadá, defiende valientemente a la nación mexicana. Entre otras cosas dice: «Es hora de evidenciar los adelantos de México y hacer justicia a ese pueblo. México no es como se pretende por los conquistadores, un punto en el mapa de América. Es un hogar de 20.000.000 de habitantes: hombres, mujeres, niños, con alma y cuerpo como nosotros los ingleses. La prensa amarilla norteamericana habla de la necesidad de «limpiar» a México, es decir, acabar con algunos mexicanos. Pero también es cierto que acabarían otros tantos nortea-

mericanos, porque hay que pensar que un pueblo guerrero como México no se cruzaría de brazos ni entregaría su patria a los invasores de Norte América. Hay que desvanecer toda leyenda: México es una gran nación y está evolucionando.»

Un diputado católico partidario de Lenine!

Roma.—Ante el Directorio del Partido Católico fue denunciado el diputado Miggioli, pidiéndose su expulsión por haber pronunciado un discurso ante los labriegos de Bergamo en favor de las doctrinas socialistas extremistas. En ese discurso, ese diputado católico elogió a Lenine y a los Soviets. No se le admitirá más en el seno del Partido.

Los ingleses deportan a los periodistas
túrcos

Constantinopla.—Las autoridades británicas de ocupación arrestaron y enviaron deportados a Malta a gran número de periodistas túrcos, entre ellos: a Ahmed Emin Bey, redactor del diario «Vau»; a Velid Bey, redactor del «Tasvereffar»; al Presidente de la Prensa Asociada Otomana, y a Soulman Nazif Bey, poeta eminente.

Fue reducido a prisión Said Pachá, Comandante de Constantinopla.

Las reservas norteamericanas nulifican
todo ideal pacifista

Nueva York.—Cada vez que se dicta alguna disposición relacionada con aprestos militares y navales la prensa comenta la reserva del Tratado de Paz que aprobó el Senado recientemente. Como se recordará, según la reserva, el Gobierno de los Estados Unidos del Norte puede aumentar sus armamentos sin necesidad del permiso del Consejo de la Liga de las Naciones, si la Nación corre peligro de que sea invadida o se encuentre comprometida en

La excursión del viernes a
Puntarenas será atrayente

Se nos informa que la proyectada excursión a Puntarenas resultará un paseo alegre. Sus minuciosos preparativos tienen bastantes novedades.

Por ejemplo: habrá dos carros especiales para señoras y señoritas y una numerosa orquesta amenizará la excursión.

Sabemos también que en el Centro Social de Puntarenas se prepara un suntuoso baile dedicado a los sportmen que tomarán parte en las partidas de foot ball y base ball que se jugarán en honor de la fiesta cívica con que aquella ciudad conmemorará a los próceres nacionales Mora y Cañas.

Para las noches del paseo de la playa, después de los conciertos de gala, se cuenta con magnífico tiempo y luna clara.

Hay gran entusiasmo en esta capital por el anunciado paseo al Puerto, especialmente en el elemento femenino, pues sabemos de un considerable número de maestras que hacen sus preparativos para divertirse.

Carrera internacional aérea en España

Barcelona.—Está organizada una carrera internacional de hidroplanos para la semana del 23 al 28 de mayo próximo. La ruta será de Barcelona a Las Palmas y Valencia, regresando al punto de partida. La distancia es de 500 millas. El primer premio es de 30,000 pesetas y el 2º de 10,000.

Lister-Wash

Superior a la Listerina

A. 3-1 m

El Vapor TIVERTON

de la Mala Real Inglesa

Llegará a LIMON hacia el 30 de Abril y llevará carga sin trasbordo para el HAVRE y LONDRES, y con trasbordo en Londres para otros puertos europeos.

Seguirá el vapor «SEGURA», que llegará a LIMON hacia el 20 de mayo próximo y llevará carga para los mismos puertos.

Se suplica a los exportadores avisar con la mayor anticipación posible el espacio que deseen reservar para estos vapores.

Para más informes dirigirse a los Agentes:

FELIPE J. ALVARADO & C. — LYON HNOS. & C., SUCS.

San José de Costa Rica, 26 de Abril de 1920.—5 v.

TEATRO NACIONAL

Gran Compañía Española de Opera y Zarzuela

Jueves 29 ¡Grandioso Espectáculo Teatral!

SEXTA FUNCION DE ABONO

La Casta Susana

Sábado 1.º de Mayo

Dos Grandes y Atractivas Funciones! Matinée: SOLDADITOS DE PLOMO

Noche: ¡Colosal y Esplendido Estreno! EL SUEÑO DE PIERROT

EDITORIAL

El que esté limpio de pecado... que tire la primera piedra

De cada cien personas que pudieran llamarse cultas, conscientes, de criterio más o menos despejado, 95 apoyaron la traición el 27 de enero de 1917.

Algunos ciudadanos de la llamada clase directora se lanzaban ebrios de entusiasmo a la calle, aclamando como un acto heroico el cuartelazo; otros, más prudentes, se conformaban con hacer acres comentarios en contra de González Flores y su «inicia» camarilla, en tanto que los más, por teléfono, telégrafo, correo o personalmente felicitaban al «presidente provisional», llamándole «redentor de la República», «salvador de nuestras instituciones», «guardián de la ley»... y otra porción de cosas por el mismo estilo.

El resto del premencionado 95 por ciento no decía bueno ni malo; no se declaraba a favor ni en contra; era imparcial hasta un extremo verdaderamente inconcebible; así ayudando con su criminal silencio—síntoma mortal de complicidad o de terror—al triunfo de la fuerza bruta.

Cabe recordar que quienes hacían al General Tinoco, en una u otra forma, manifestaciones de cordialidad y adhesión, no paraban mientes en la razón de ellas; en el pasado poco recomendable del ídolo amarillento ni, mucho menos, si desempeñaban un puesto público, en el hecho de que al comportarse en guisa tan vergonzosa, engrosaban irremediamente las filas traidoras de lesa Patria y Constitución.

En ese entonces las autoridades sólo pensaban en conservar, a todo trance y aun a costa de su dignidad, el sueldo; los no favorecidos con el Gobierno depuesto en alcanzar, medrando, cuanto éste les había negado; y los «neutrales» ya referidos—con muy pocas pero en extremo honrosas excepciones—en no comprometerse ni crear dificultades o impedimentos... por si más adelante eran llamados a «colaborar».

Esta—no otra—es la verdad pura y escueta. ¿Cuál de los «restauradores» se atrevería a decir que no estamos en lo cierto?... ¿Quién, entre los radicales del momento, podría tacharnos de exagerados?...

Bien que un reducido número de costarricenses; que unos pocos ciudadanos prestaran al «redentor» su apoyo *desinteresadamente*, desde el punto de vista personal, en la creencia de hacer un bien a la República no negando consejo ni dirección al autor del golpe inicuo.... Mas... ¿se despojan en virtud de dicha excusa... o lo que sea... de la responsabilidad moral enorme que les toca en el desastre de los treinta meses?...

La razón nos dice en voz muy alta que no: de buena o mala fe; por mal entendido y peor interpretado patriotismo; por deseos de lucro o enemistad para el caído; por la pasividad y el silencio... a la vista salta que unos y otros fueron culpables; que se declararon con su proceder solidarios de una traición apenas comparable a la de Huerta en México; que se prestaron al entronizamiento de la iniquidad en el país.

Ello demuestra enfática y palmariamente que el ambiente, la corrupción, el servilismo reinante, la pusilanimidad de los llamados a guiar por la senda del Bien a la República; fueron los factores verdaderos y únicamente responsables del enorme y colosal desastre.

Algo se debía haber esperado al menos de los educadores, algunos de los cuales hoy pregonan muy ufanos su actitud rebelde.

Pero en justicia... ¿qué hicieron los mentores de la juventud?... ¿No vimos a varios de ellos correr como canes hambrientos a colgarse del brazo del general Tinoco? ¿No advertimos que nuestra faz se sonrojaba de vergüenza ante espectáculo tan vil y tan enormemente indigno?... Más bien... ¿no pretendieron unos cuantos matar el impulso vibrante de los jóvenes liceístas, que se unían y fortificaban en contra de los sátrapas?...

¿Ni una voz de protesta *contra la traición*, en boca de los llamados a dar a las generaciones nuevas la norma del deber; ni un gesto altivo; ni una palabra condenando al «valiente» general!

«¡Ah!—exclamarán no pocos de los aludidos con un gesto de satisfacción y de orgullo en este caso por demás—¿no fué un maestro quien dió el primer grito de rebeldía? ¿No fueron las maestras las iniciadoras del movimiento contra el despotismo en el interior de la República?... »

Sí. Razón sobrada tienen al reclamar tan gloriosa actitud. Pero adviertan de una vez por todas los costarricenses de criterio sano y honrado que, los educadores y algunos que no lo son, se irguieron *contra* los Tinoco cuando ya no pudieron soportarlos más; cuando la tiranía pesaba de más sobre ellos, ahogándolos; cuando tocó a las puertas del estómago. Si levantaron *contra* la hostilidad de un régimen insostenible... *pero no contra la traición*, principio y base de ese nefasto régimen.

¿Podría algún educador, algún radical de los que actualmente tanto gesticulan, desmentirnos?...

D rá si acaso, que no habló nunca a favor de Tinoco; que de él nada recibió; que su proceder al respecto es intachable. O en otras palabras, que no puso piedra ni quitó basura el 27 de enero de 1917.

Sobre el particular..., hemos de repetir cuán grave es la complicidad del silencio.

¿Quiénes, entonces, pueden tirar la primera piedra? ¿Quiénes están verdaderamente limpios de pecado?... Únicamente los que se alzaron desde el primer instante *contra la traición propiamente dicha*, y no contra el despotismo posterior; los que condenaron el crimen del 27 de enero, y no los delitos resultantes del régimen que en ese día nació a la vida pública.

¿Y cuáles son esos ciudadanos, tan raros y contados, aunque hoy resulten ser hiperbólicamente numerosos?...

Pues nada más que los del cinco por ciento restante que al comenzar este artículo mencionamos: es decir..., un grupo homeopático formado por el Presidente depuesto, sus más íntimos adeptos y allegados, los miembros de su Gabinete, los enemigos de los señores Tinoco por asuntos personales o de índole familiar y quienes, ajenos por entero a la política, desconocidos, *inspirados tan sólo* por el amor a esta Patria cuya hermosa tradición cayó hecha añicos el 27 de enero, batallábamos en el exterior, con la pluma unos, con su influencia en los altos círculos diplomáticos otros, para que los izcariotes fueran conocidos en su justa capacidad intelectual y moral.

Ahora bien, como al bosquejar este porcentaje no nos referimos al pueblo bueno, trabajador y sufrido de Costa Rica, ajeno por completo a los asuntos públicos, sino—en esto hacemos hincapié—a las llamadas clases intelectuales y directoras, en cuyas manos se encuentra la conducción de la República, se habrá de comprender muy fácilmente que, un cinco por ciento, *heterogéneo*, de nuestros reducidísimos grupos directores no puede en forma alguna, por *una simple actitud*, en algunos casos forzada por circunstancias especiales según ya demuestramos, monopolizar a su gusto y sabor las riendas del Estado. Máxime si advertimos que los individuos componentes de ese microscópico cinco por

Vuelve a reinar el acuerdo completo entre los Aliados

Se descubren preparativos de una ofensiva alemana en el Rhur

SERVICIO HAVAS

A pesar de que los diarios de la mañana publicaron los cables Havas llegados anoche, suplicamos a nuestros lectores leer el resumen que a continuación hacemos de estos cables, no completamente publicados en algunos periódicos y, en otros, con una traducción equivocada.

Por ejemplo el «Diario de Costa Rica» menciona al cabecilla alemán Reichswehr. Esta última palabra no es un apellido y sirve para designar al ejército de la nueva organización alemana. La traducción de *Reich es Imperio*, y *Wehr, Defensa*.

París, 26.—«Le Temps» anuncia que la caballería francesa ha llegado a descubrir una enorme acumulación de armas, municiones y provisiones.

Recomenzaron documentos militares relacionados con los ejercicios preparatorios que hacía el ejército alemán del Reichswehr para preparar un ataque contra Francia a través de la zona ocupada por los norteamericanos.

Comentarios.—Hace pocos días el Presidente Wilson declaró que las tropas americanas que participaron en la región del Rhin (16 mil hombres) al mando del General Allen no estaba bajo las órdenes del General Foch y que su situación estaba completamente independiente.

Todo ello significa que no hay mando único, que cada ejército aliado del Rhin opera separadamente por su lado y que esta deplorable falta de cohesión ha debido debilitar de un modo de-

masiado sensible la zona que ocupan los americanos.

París, 26.—Se terminaron las huelgas en Alsacia y Lorena.

París, 29.—Alemania pidió a la Conferencia autorización para mantener 200 mil hombres en el ejército hasta que se proceda al desarme general. La Conferencia rechazó esta demanda diciendo que era necesario fijar el monto de las reparaciones debidas por Alemania, quien debiera ejecutar el tratado, porque de lo contrario los aliados harán uso de medidas coercitivas, particularmente en la extensión de ocupaciones territoriales.

Los aliados están completamente de acuerdo sobre todas estas cuestiones. Millerand aseguró que Francia no persigue ninguna idea de anexión, dando las gracias a los aliados por haberse adherido a su política que asegura a Francia las reparaciones a que tiene derecho. El Ministro belga Hymans se asoció a las palabras de Millerand felicitando a la Conferencia al ver que ha sido mantenida la unión entre los aliados.

París, 26.—El Ministro italiano Nitti declaró a algunos corresponsales franceses que el único modo de restablecer una paz definitiva es solidarizarse entre vencedores y vencidos, porque es preciso facilitar a Alemania sus medios de trabajo para vivir y llenar sus compromisos; de otro modo se transformaría fatalmente en bolshevismo o militarismo. Agregó que comprende

perfectamente las deudas que tiene Francia sobre los sentimientos pacíficos de Alemania y que está de acuerdo con Francia sobre la necesidad de desarmar a Alemania.

París, 26.—Lloyd George declaró al representante de Havas que, como consecuencia de conversaciones cambiadas en la mañana había llegado a un acuerdo completo con Millerand. Este acuerdo se realizó particularmente sobre la cuestión del desarme de Alemania, reparaciones por los daños de la guerra, y una completa comunidad de acción interaliada.

Bruselas, 26.—Alemania será autorizada para mandar a Bruxelles un representante que presentará sugerencias al gobierno belga respecto a las reparaciones de los daños sufridos por esta nación durante la guerra.

París, 26.—La impresión en los círculos franceses respecto a la política aliada es netamente favorable.

París, 26.—La Conferencia antes de resolver la cuestión del aumento del ejército alemán para mantener el orden exigirá pruebas de buena voluntad para la ejecución de las cláusulas militares que se refieren a la reducción de los armamentos. Ninguna suma será fijada relativamente a la indemnización para reparaciones. Según «L'Echo de París» los aliados determinarán solamente el pago de anualidades progresivas por parte de Alemania escalonadas en 30 años.

París, 26.—Millerand se ha manifestado muy satisfecho por los resultados conseguidos en estos distintos acuerdos.

Berlín, 26.—La Asamblea Prusiana ha votado la supresión de los privilegios de la nobleza.

París, 26.—Como consecuencia del descubrimiento de un depósito de armas clandestinas, hecho por una comisión francesa en la región de Teschen, se travó un combate durante el cual fué herido el comandante francés.

París, 26.—Anuncian que las cosechas de cereales en Marruecos pasan to las las previsiones y alcanzarán un rendimiento desconocido en estos 10 últimos años. Este acontecimiento contribuirá a mejorar la situación económica en Francia.

Caillaux—Punto final

París, 26.—Por haberse descontado a Caillaux sobre su condena, la prisión preventiva ya sufrida, este hombre político tristemente célebre ha sido puesto en libertad.

Los periódicos comentan distintamente la sentencia, opinando que la modestidad de la pena es indicio de que hay que dejar caer este asunto en el olvido.

Ferrocarril al Pacífico

Trenes diarios de pasajeros entre San José y Puntarenas

Del primero de mayo próximo en adelante, los trenes de pasajeros entre San José y Puntarenas correrán diariamente. Queda cancelado el servicio de pasajeros en los trenes locales. Los trenes de Esparta continuarán corriendo Domingo, Martes, Jueves y Sábado, de Puntarenas a Esparta; y Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes, de Esparta a Puntarenas. A. 28-5 v.

ARMA DE CACERÍA Se compra, de preferencia calibre 20. Informarán en la Pulpería «El Tesoro», Plaza Vieques, teléfono N.º 372. A. 28-4 v.

AVISO

A los Pasajeros del Tranvía

Estando en circulación una nueva emisión de tiquetes para viajar en los carros del Tranvía, esta Empresa ruega al público cambiar por los nuevos, a los Conductores, los tiquetes que de la vieja emisión se encuentran en su poder.

The Costa Rica Electric Light and Traction Company Limited.

T. E. ZINK

14 de Abril de 1920.—15 v.

AVISO

A partir del 1.º de mayo próximo en adelante

The Royal Bank of Canadá

reconocerá intereses sobre cuentas corrientes y depósitos a plazo, mediante arreglos especiales que se hagan con el infrascrito administrador.

A 27 6 v.

U. P. URICH.

Teatro Variedades

MARTES 27 DE ABRIL DE 1920

DOS GRANDES ACONTECIMIENTOS

La Dama de las Camelias

Por la inminente artista Francesca Bertini

Nuevos números por las canzonistas y célebres MAÑICAS

ciento no están todos preparados para el Gobierno de un país, ni mucho menos: podrán, sí, escribir un candente artículo, convencer a un diplomático, ocupar una curul en el Congreso.

¡Pero eso no es, no puede ser lo mismo que dirigir y controlar los destinos de todo un pueblo!

Lógica e irrefutable conclusión

(Mañana terminará.)

Cacao Molido de todo precio y calidad elabora la Fábrica de **Cacao Molido**

Teléfono 773 FERNANDO CASTRO AVILÉS Apart. 641

Frente al lado Norte del Mercado •• San José, Costa Rica

Estupenda Revelación Mexicana

Para el Libro de Visitantes a la Exposición de la Delegación Comercial Mexicana

I

Un canto heroico merece la Delegación de productos industriales mejicanos.

Canto heroico al pueblo mexicano que en gloriosa odisea hace una visita a sus hermanos de hispanoamérica.

Canto heroico al pueblo que manda oficialmente modernos embajadores de los frutos del trabajo.

Canto heroico al pueblo que por modo tan elocuente da una solemne muestra a sus difamadores.

Canto heroico al pueblo que rompe sus bárbaras fronteras con la fuerza expansiva de su espléndido progreso.

Al pueblo que teje y que forja, que siembra y cultiva la tierra.

Al pueblo que crea y bebe su sangre, vida pujante, autóctona vida.

Vida de un pueblo robusto, amante de Marte y Minerva.

Vida de Esparta y Atenas.

Vida que hispanos hidalgos atletas envidiarán.

Vida de Aztecas.

II

¡Salve México hercúleo!

Tus legados nos dicen de manos callosas que empuñan la esteva.

De manos que cortan racimos y extraen la plata y el oro y el mármol.

De manos que fingen vistosos tapices, alfombras que son de azteca sustancia.

De manos que tienen de muelle nuevo, con tintes de arte y de ingenio fecundos.

Ingenio que cruza los aires y hoces en las minas profundas.

Ingenio unguido de aceites proficuos que alimentan los monstruos marinos.

Aceites riquísimos codiciados de pueblos felicios, defendidos por las almas patrias.

Almas patrias que luchan, heraldos heroicos, como hermanos mayores de heroica raza.

Almas patrias que forjan sus armas y abren caminos de paz y de guerra.

Almas patrias que remozan la patria, que leyes difunden sociales, sabias y nuevas.

Almas patrias que envían sus códigos llenos de ejemplos altivos.

Altivos ejemplos de excelsos juristas que enmiendan la plana de aves caudales.

III

¡Bienvenidos legados de Paz!

Legados de paz mexicana, que es paz de trabajo y de vida.

Paz de progreso viril, de progreso ardiente, de progreso desprendido, de hospitalario progreso, progreso reivindicador de energías, reivindicador de razas.

¡Reivindicador de corazones!

De corazones humanos que casi odiaban tu nombre.

De corazones hermanos que se avergonzaban de serlo.

De corazones hermanos que otras hermandades buscaban.

Corazones hermanos que hoy confiesan su error y juntos buscan el solar de la raza.

Corazones hermanos que os saludan heuchidos de orgullo.

De orgullo que encienden los pechos y aspiran a las cumbres más altas de gloria.

De orgullo que aguija las almas de pueblos hispanos que apellidan sus fuerzas unidas.

Fuerzas unidas que esprimen la entraña del mundo con el rico sudor de sus frentes.

Fuerzas unidas que defienden su honor y sustancia.

Fuerzas unidas que viven pujantes, a pesar de bloques y aduanas, a pesar de fracturas cadenas.

¡Rotas cadenas! ¡Hechas pedazos os veo allá.... en feliz lontananza!

IV

Legados Mexicanos! Sois una revelación aurea d l Soberbio México y a la vez despectadores gratos del alma de la Raza.

Vosotros con la exposición de muestras comerciales, habéis empujado con fuerza avasalladora a los corazones escépticos que se creían hijos de mala madre. ¡Mexicanos! ¡Hispanoamericanos! ¡Españoles! ¡Todos somos unos! Todos hijos de Júpiter! ¡En esta fe está la victoria!

Managua, 8 de abril de 1920.

FRUTOS RUIZ Y RUIZ

(Diario LA NOTICIA.)

Circular a los Industriales

Del «Boletín de Industria y Comercio de México» tomamos lo siguiente:

«Poder Ejecutivo Federal, Estados Unidos Mexicanos, México. — Secretaría de Industria, Comercio y Trabajo. Departamento de Comercio. Sección del Interior.

Continuando el Supremo Gobierno de la República en su inquebrantable propósito de estrechar las relaciones y vínculos de unión que deben ligar a los países centro y sudamericanos con el nuestro, ha acordado nombrar al C. Angel J. Lagarda Delegado Comercial de México en las Naciones indicadas, para procurar un amplio intercambio mercantil, provechoso tanto para aquellas Repúblicas como para la nuestra.

No escapa a la penetración de ustedes la magnitud e importancia de este proyecto y los grandes beneficios que reportarán nuestros industriales y comerciantes intensificando nuestro comercio con aquellos países, y extendiendo de esta manera el radio de acción de sus operaciones; y en este sentido espero y suplico a ustedes muy encarecidamente, se sirvan facilitar al mencionado señor Lagarda los datos que requiera, a fin de que pueda prepararse como él lo estime necesario para el mejor desarrollo de la importante labor que le ha sido encomendada.

He de agradecer a ustedes se sirvan hacer las excitativas que estimen convenientes a los productores y comerciantes de su jurisdicción, para que otorguen las facilidades necesarias al citado señor Delegado; y esperando ser atendido, anticipo a ustedes mis más cumplidas gracias y les reitero las seguridades de mi distinguida consideración.

Constitución y Firma. — México, 3 de abril de 1919. — El Subsecretario Encargado del Despacho, LEON SALINAS.

Un match de Foot-Ball el sábado

El próximo sábado, primero de mayo, se jugará un match de foot-ball en la Sabana, entre un equipo del Club Sport «La Libertad», y otro de la «Liga Alajuelense». Este match se jugará en vez del anunciado para el 11 de abril, que no se pudo efectuar por razones que son del conocimiento del público.

Beneficio de «Las Mañicas»

El viernes se efectuará en el Teatro Variedades el suntuoso beneficio de las graciosas y aplaudidas tonadilleras españolas, hermanas Muñoz LAS MAÑICAS.

Tomarán parte en esta función de gala el notable maestro Cotó y valiosos elementos de la compañía de Paco Martínez que actúa en el Nacional y de la Compañía Nacional que trabaja en el Trébol.

Dado el selecto programa que estas artistas preparan para su beneficio, como por los valiosos elementos de las otras compañías que tomarán parte, podemos asegurar un completo éxito.

Llegada de Monseñor Piñol y Batres a Roma

La Internunciatura Apostólica recibió ayer un cablegrama del Cardenal Secretario de Estado de Su Santidad, anunciando la feliz llegada de Monseñor José Piñol y Batres a Roma.

Esta noticia será seguramente recibida con suma complacencia por la sociedad, por cuanto las personas allegadas al Ilustre Prelado, por no saber noticia de él desde su encarcelamiento, temían le hubiese ocurrido alguna desgracia.

Nada menos, reciente telegrama de Nicaragua consignaba el rumor de que Monseñor Piñol y Batres tal vez había perecido asesinado en la capital guatemalteca.

Así, pues, es doblemente grato saber ahora su residencia.

¿Quiere comprar bueno, bonito y barato? Pase a la tienda

La Primavera

donde ofrezco gran surtido de todas las clases de géneros a precios sin competencia.

Jaime Vargas C., Propietario

Programa

del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las ocho en el Parque Central.

- 1.º La Reina de Saba, Marcha; Gounod.
 - 2.º Nabucodonosor, Obertura; Verdi.
 - 3.º Alborada Primavera, Lacombe.
 - 4.º Los Pescadores de Perlas, Fantasia; Bizet.
 - 5.º Salomé, Danza; Tobani.
- San José, 28 de abril de 1920.
El Director,

Roberto Cantillano

Fallecimiento

Después de penosa enfermedad, falleció anoche la señora doña Joaquina Meléndez.

Los funerales tuvieron lugar esta mañana a las diez, en el templo de la Merced, saliendo el entierro a continuación.

Presentamos el testimonio de nuestra condolencia a los familiares de la extinta, y especialmente a sus hijos adoptivos, don Francisco Echeverría García, don Publio Herrera y señora y demás parientes.

Reorganización de la revista Las Novedades de Nueva York

Hemos tenido la oportunidad de ver los dos ejemplares (Sección Literaria, y Sección de Modas) del N.º 1786 de la acreditada revista «Las Novedades», editada en español en Nueva York por la casa Textile Foreign Press Co. INC.

Esta revista, que es sin duda alguna el primer periódico de modas de Nueva York, seguirá apareciendo mensualmente.

El cuerpo de Redacción ha quedado constituido así:

Presidente y Director, doctor don Rafael Montúfar; Vice-presidente y Jefe de Redacción, don Roberto Brenes Mesén; Secretaria, doña Trinidad B. de Masó, y Tesorero, don Luis Chaves.

Esperamos mucha prosperidad para «Las Novedades» en su nueva orientación, al mismo tiempo que la recomendamos a nuestras damas, y a todas las personas amigas de las buenas lecturas.

Vida provinciana

DE DESAMPARADOS

Con marcada satisfacción hemos recibido la muy grata noticia de que en breve será restablecido el Curso Libre de Costura en la Escuela de Niñas de esta ciudad.

Por razones de economía se había suspendido este importante servicio.

Hemos sabido que, tanto el señor Ministro de Instrucción Pública como el señor Inspector don Matías Gámez, han pensado distribuir las 24 lecciones correspondientes a la asignatura de Corte y Costura de la manera siguiente: 18 serán destinadas a labores puramente escolares, y el resto, es decir 6, al Curso Libre.

Esta buena disposición viene a llenar una necesidad social y por lo tanto hacemos presente a los iniciadores de esta innovación, nuestro voto de agradecimiento Corresponsal.

Correo para Sur América

Mañana a las 8 a. m. se hará el despacho de correspondencia, por el vapor inglés «Tiverton».

Por tres colones

enviaré por correo una cajita «COMBINACIÓN IDEAL» conteniendo: jabón transparente de olor, polvos para la cara, polvos para los dientes, mota, cepillo, peine, espejo, un frasquito de perfume y una postal.

DIRECCIÓN: Señorita Lidilia Céspedes. — apartado 40. — Heredia.

M,

I. m. d.

La Competencia del Mecnógrafo

«Habiendo ejecutado el señor Mecnógrafo CARLOS FERNANDEZ MORA un trabajo de sumo cuidado en nuestras oficinas, y habiendo apreciado su competencia, no tenemos ningún inconveniente en presentarle por este medio nuestras gracias y reconocerle al mismo tiempo su habilidad en el manejo de la maquina de escribir. — «Costa Rica Oil Corporation. H. G. Wilson, Manager.»

TIENDA DE NOVEDADES LA GITANA ESQUIVEL HERMANOS

Acaba de recibir Toallas de Seda y un gran surtido de Chalinan y Polvos Finos para la Cara.

APARTADO 505

TELEFONO 742

ROGELIO MORA FERNÁNDEZ

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

Gran Realización

Género azul para uniforme, € 1.75; Lienzo de € 1.50 a € 1.10; Mantecados para carreta, € 27.50; Manta ancha, € 0.55; Género para mantel de, € 5.00 a € 3.50 y € 3.00; Lona en cabos a, € 1.75. Si Ud. hace su compra en esta tienda economizará dinero.

Lado Este del Mercado; Contiguo a la Botica Oriental.

Víctor Murillo

Restaurant Bogotá

Se trasladará 75 varas de «El Cometa», casa de la señora Beatriz Zamora, en donde ofrece a su numerosa clientela un esmerado servicio, de día y de noche, pues cuenta con magníficas cocineros. — Domingo A. Jiménez. A 1921.

La Colombiana

Tiene ya a la venta el calzado americano para señora en los últimos estilos Newyorquinos y un surtido de finísimas medias de distintos precios para señoras y caballeros.

Calle Alfredo Volio, antes Calle Central, frente a la Botica Americana.

TELEFONO 731

APARTADO 699

Almacén y Tienda «LA POUPEÉ»

de Bejos M. Ymuni

La Tienda y Almacén que vende más barato en el país. Constante surtido en driles, mantas, lienzo, zapatos, calcetines de seda y algodón; frazadas lana y algodón; cotines, céfiro, ropa interior.

Háganos una visita y saldrá usted sumamente satisfecho.

Se atienden órdenes por teléfono

A. 21.

Teléfono No. 544

Apartado No. 168

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNA

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

LLAV RO PERDIDO, con varias llaves en una cadenita de plata y una llave de oro, con las iniciales J. P. A. Se dará una buena gratificación a quien lo entregue en la oficina de J. P. ARANGO & Co., Inc., contiguo a La Alhambra, o en la casa de habitación del señor Arango, 150 varas al Norte de la Iglesia del Carmen.—A. 10—h. s. o.

LA FABRICA Nacional de Licores avisa a los interesados que no compra más de yerbabuena. A. 26—4. v.

VENDO UNA CASA De dos pisos construcción de madera de cedro y caoba. 200 varas Sur de la Botica Francesa. En la misma casa informará. Vendo una finca de 460 manzanas, compuesta de potreros y terrenos para la cría de ganado, hay 40 animales de cría, casas y abundantes ñaas, entrada Boca Barranca; orilla la línea del Pacífico, S. Araúz.—A. 15.—15 v.

CALDECONCHA en grandes o pequeñas cantidades, vende Santiago Fernández. San José; Ap. n.º 229, Teléf. n.º 379.—A. 5-1 m.

NECESITA UD. un perro danés? Cachorros ya desarrollados, vendo.—I. Barahona.

PARA BOARDING o casa de huéspedes, se vende una hermosa propiedad cercana al Mercado. Informes en esta oficina.

CASA de habitación, con jardín enfrente, muy apropiada para familia con niños, se vende. Informes en la Librería Lehmann.—A. 23.—10 v.

BILLARES Vendo dos con sus accesorios correspondientes y en buen estado, precio sumamente barato. Informará don José On Ching en Siquirrez.

FINCA a hora y 20 minutos de Cartago, 8 manzanas y media, café, casa y terreno para cultivo; dos casas en esta ciudad de ₡ 2,000 y ₡ 3,500 se venden. Informes en «La Prensa».

TINTORERIA CENTRAL. Precios Bajos. Buen Trabajo. Tintas Alemanas.

CARLOS PERALTA

Teléfono 218 - Cuesta de Moras

TRES MANZANAS y media de cafetal con casa, luz y cañería, a 30 minutos de la ciudad, se cambian por casa contra temblores en San José. Informes en «La Prensa».

Deportivas

Principia la temporada del Foot Ball

Habiendo caído ya en esta capital los primeros aguaceros, los que han hecho brotar el zacate de nuevo en la Sabana y en las plazas, el Capitán General del Club Sport «La Libertad» ha dado principio a la organización de las prácticas del foot-ball y al efecto, el domingo efectuó dos: una en la Sabana entre las primeras divisiones de «La Libertad» y del «Costa Rica» reforzados con algunos miembros de la «Gimnástica Española»; y la otra en la plaza de la Merced, entre la primera división del Club Sport «Moravia» y la segunda división de «La Libertad». Ambas prácticas principiaron a las 9 de la mañana.

También hizo su primera práctica de este año la división de Base-Ball del Club Sport «La Libertad» que irá a jugar a Puntarenas el primero de mayo entrante. Ojalá que los demás centros deportivos del país, y principalmente los de la capital, sigan el ejemplo que les da el Club Sport «La Libertad», centro que no desmaya en trabajar por el cultivo y engrandecimiento de la educación física.

FOOT-BALLITO

4 9 0

CUATRO TELEFONO NUEVE CERO

Gómez Miralles

Fotógrafo especial para toda clase de trabajos a domicilio, no solo en la capital sino también en cualquier lugar del país.

Taller situado a 75 varas al Sur del Teatro América. Apartado 919.

Labores de la Guardia Rural y Fiscal

LAS ULTIMAS APREHENSIONES

El miércoles 21 de los corrientes, el Secretario de la Sub-Inspección de Hacienda de Limón, comunicó por telegrama a la Inspección General de esta capital, que en el carro de carga N.º 675 que venía en el tren local de ese día, habían varios bultos conteniendo fósforos, remitidos de San Clemente, en La Estrella, siendo el remitente y consignatario, el señor William Carr, y que convenía dejar a este señor llegara a sacar su mercadería, para aprehenderle; los bultos venían envueltos en hojas secas de banano, y envueltos en sacos cosidos con bramante.

Cumpliendo órdenes dadas al respecto por el señor Inspector General de Hacienda, el Comandante Primero de la Guardia Rural, señor don Nicolás Masis, se apersonó, en compañía de los guardas Juan Solano, José María Delgado y Juan Castillo, a las 4 de la tarde del mismo día 21, en la estación del ferrocarril, pues se les había dicho que poco después de esa hora llegaría el tren local.

Este venía algo retrasado, pues no llegó sino a las ocho de la noche, y como no se iban a descargar los carros esa misma noche, el Comandante Masis, dejando a sus guardas custodiando el carro, se retiró, volviendo en la mañana del día siguiente: se acordó esperar a que llegara el consignatario de la mercadería, pero como se hacía tarde, se trasladó ésta a la Inspección General, en donde se encuentra.

Lo decomisado consiste en catorce latas de fósforos. Felicitamos a los señores empleados de este ramo, que así demuestran su interés por velar los intereses del Fisco.

El viernes, un destacamento de la Guardia Rural decomisó en San Joaquín de Heredia una res destazada sin boleta, y en dos establecimientos, licores vendidos sin patentes.

El sábado, se hizo un registro general en las hosterías de esta capital, decomisando igualmente cantidades de licores vendidos sin patente.

Lo del Azúcar

Creo que fue durante la administración Yglesias que los azucareros obtuvieron del Gobierno el aumento en los derechos aduaneros para la importación del azúcar extranjero, con el fin de poder evitar su competencia en nuestro mercado y así obtener un precio más alto por el producto nacional durante los quince años de tarifa protectora. Al terminar los primeros quince años, pidieron y obtuvieron otros quince de privilegio para acabar de consolidar sus empresas y poder competir con el azúcar extranjero sin otra protección que los gastos de fletes de mar y tierra.

Vino después la guerra europea y con ella el alza inusitada del valor de ese artículo en el exterior, con su consecuente exportación y encarecimiento en nuestra plaza.

Durante el tiempo de la tarifa protectora se calculaba el costo de fabricación por cada quintal de azúcar en seis colones, el que vendido a doce, dejaba una utilidad de un ciento por ciento.

Hoy, con los jornales más altos, puede costar unos ocho colones y vendido a treinta, la ganancia es de casi un trescientos por ciento y sin embargo hay escasez del artículo en plaza, por lo que se ve que la ganancia de la exportación debe ser mucho mayor.

Para evitar la escasez y encarecimiento en el interior, debiera ponerse condiciones para su exportación. Si por ejemplo su producción cuesta ocho colones por quintal, el precio de venta aquí no debiera pasar de diez y seis

colones por quintal, con una utilidad del ciento por ciento, lo cual es ya una exageración. Bien pudiera exportarse el exceso sobre cincuenta mil quintales, que es lo que el país consume.

Hoy se calcula la producción nacional de azúcar en unos doscientos mil quintales anuales, de los cuales bien se podrían exportar ciento cincuenta mil, dejando los cincuenta mil restantes para el consumo interior. Así podrían enriquecer los exportadores sin necesidad de sacrificar al consumidor del país.

El Gobierno podría llevar una estadística de la existencia en el país, desde el tiempo de la zafra hasta el fin de cada año, para que no mermara la cantidad necesaria de nuestro abastecimiento, prohibiendo su exportación, desde el momento en que el precio estipulado subiera un centavo y así no habría ningún peligro de que los ingenios se cerraran por falta de ganancia, porque aunque en el país lo vendieran al costo, el resto de la producción *sin límites*, lo podrían seguir vendiendo en el exterior al precio más alto que se presentara.

De igual manera se podría regular la exportación de los demás artículos de primera necesidad, sin prohibir la exportación y sin perjudicar al productor ni al consumidor.

Con un poco de inteligencia y buena voluntad este asunto de primordial importancia quedaría resuelto satisfactoriamente para tirios y troyanos.

G. C. QUEZADA M. D.

United Fruit Company

Servicio de Vapores



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTORES», «ULUA» y «TOLOA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde (aproximadamente a las 5 p. m.) con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans, Kingston (Jamaica), Santa Marta y Puerto Colombia (Colombia).

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

A. 26—h. s. o.

AGENCIA DE FUNERALES Y CIRCULACION

Antes de contratar un servicio de Funeraria, pida informes a la **Agencia MO A POVEDA**, quien le garantiza al cliente un 25 o/o sobre cualquier precio. Esta Agencia, además de este descuento, ofrece los servicios más lujosos y regios de la capital.

Llame al **Teléfono 1668**, a cualquiera hora del día o de la noche, y será inmediatamente atendido. Todas las diligencias del caso corren por cuenta de la casa.

Finca Productiva

Finca de 100 manzanas, con 5 de café primera cosecha, 9 de excelente caña de azúcar, 9 de magníficos potreros repastos; como 300 matas de cacao, trapiche de 3 mazas con galerón amplio de zinc y buena casa de habitación, todo el terreno plano y casi a orillas de la carretera que va a San José de Santiago de Puriscal. No se exige todo al contado. Entíendase con Fco. Arlez. Ciudad de Santiago. Puriscal. A. 15.-15 v.

Tienda de Modas "PARIS" Pasaje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras

LA VIOLETA TIENDA DE NOVEDADES de Zeledón Hnos.

Avisamos a nuestra clientela que hemos puesto ultimamente en Baratillo medias finas de seda para señora, en todo color, sombrero de paja para niños y driles a mitad de precio para ropa de muchachos.

Tenemos a mitad de precio Manta, Lienzo, Cobijas, Zarzas, Cotines, Chinillas, Cefiros y una infinidad de otros artículos. Acabamos de Recibir medias de lana. Visítenos y se convencerá. 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

Surtido Completo de Abarrotes **La Venus** y de Materiales para Pintura

Aceite de Linaza cocido y crudo - Barniz copal - Aguarrás

Hacemos buenos descuentos en cantidades grandes

TELEFONO 686 ELOY SALAZAR B.

Ford
THE UNIVERSAL CAR

El dueño de automóvil FORD debe recordar que su carro es muy valioso por la utilidad que le presta, para tener el cuidado de no confiárselo a mecánicos inexpertos para su reparación.

Nosotros tenemos mecánicos entendidos en nuestro garage para hacerle las reparaciones que necesite y usamos para ello partes de repuesto genuinamente de la casa Ford.

Tráiganos su carro y economizará tiempo y dinero. No use nunca materiales de repuesto hechos por casas extrañas, que no son más que «imitaciones» o «falsificaciones» de las partes legítimas de la Ford Motor Company y que se fabrican sin preocupación de la buena calidad del material. Confiándonos la atención mecánica de su auto queda doblemente garantizado en cuanto a trabajo y calidad de los repuestos.

Apartado 916 : Teléfono 850

J. P. Arango & Co., Inc.
Agentes en Costa Rica